



ROMER CORNEJO BUSTAMANTE El Colegio de México

La economía de China durante el año 2000 presentó una tendencia a la recuperación respecto a los dos últimos años. En este sentido las discusiones se presentaron en torno al estancamiento de la agricultura y de las industrias de pueblo. El escenario político se caracterizó por los esfuerzos de Jiang Zemin para fortalecer su posición con miras a la reelección en el futuro próximo, que centró en una publicitada campaña contra la corrupción y en los intentos de construir una "teoría" propia. El gobierno se mantuvo en su postura de combate contra la secta Falungong y, a partir de octubre, con el otorgamiento del Premio Nobel a Gao Xingjian, un escritor disidente, se renovó la vigilancia hacia los intelectuales. Las relaciones con Taiwán continuaron tensas. China mantuvo una presencia internacional muy acentuada, logró mediante intensas negociaciones los acuerdos bilaterales necesarios para su incorporación a la Organización Mundial de Comercio (OMC). Por otra parte, mantuvo su preocupación por la contención de la hegemonía de Estados Unidos, particularmente temerosa de sus consecuencias en el este de Asia y en Taiwán.

## ECONOMÍA

Según los indicadores macroeconómicos, muchas de las expectativas de crecimiento se superaron. Con excepción de la producción de carbón y de la inversión extranjera, cuyos ritmos de crecimiento disminuyeron en 1.4 y 7.5% respectivamente, todos los demás indicadores macroeconómicos presentaron alzas considerables en los primeros ocho meses del año 2000, lo que se puede tomar como una tendencia irreversible en el año. La inclinación defla-

cionaria de los precios al consumidor presentó algunos síntomas de recuperación, pues en los primeros ocho meses del año, en términos generales subieron 0.2%, aunque el alza estuvo basada en la economía urbana, pues en el campo continuó la tendencia deflacionaria.

### ALGUNOS INDICADORES MACROECONÓMICOS

	Unidad	Enero-agosto	% incremento*
Industria	_	_	
Valor agregado de la industria	100 millones yuan	14 968	11.6
Industria ligera	100 millones yuan	6 036	10.0
Industria pesada	100 millones yuan	8 932	12.9
Industria de propiedad estatal			
o controlada por el Estado	100 millones yuan	8 916	10.4
Industria de propiedad	·		
colectiva	100 millones yuan	2 103	7.9
Corporaciones por acciones	100 millones yuan	3 082	14.6
Empresas con fondos extranjeros	100 millones yuan	3 333	14.7
Producción industrial		_	_
Producción total de energía	10 miles tons.	62 547	1.0
Carbón	10 miles tons.	54 454	-1.4
Petróleo crudo	10 miles tons.	10 831	1.2
Ácido sulfúrico	10 miles tons.	1 562	7.1
Fertilizantes químicos	10 miles tons.	2 228	2.0
Acero	10 miles tons.	8 241	3.4
Diez tipos de metales no ferrosos	10 miles tons.	486	14.9
Electricidad	100 millones KWH	8 621	10.4
Comercio exterior	_	_	_
Total de importaciones			
y exportaciones	\$100 millones	3 017	36.7
Total de exportaciones	\$100 millones	1 593	34.6
Total de importaciones	\$100 millones	1 424	39.2
Monto total de capital			
extranjero contratado	_	_	_
Inversión extranjera directa	\$100 millones	2 242	-24.6
Monto total de capital			
extranjero usado	_	_	_
Inversión extrajera directa	\$100 millones	172	-7.5
Comercio interno	100 millones yuan	_	_
Total de ventas al menudeo	•		
de bienes de consumo	100 millones yuan	21 481	9.9
Ciudades	100 millones yuan	13 312	10.7

### ALGUNOS INDICADORES MACROECONÓMICOS (continuación)

	Unidad	Enero-agosto	% incremento*
Pueblos	100 millones yuan	2 614	8.6
Bajo el nivel de pueblo	100 millones yuan	5 555	8.7
Inversión fija	100 millones yuan	11 195	12.7
Construcción básica	100 millones yuan	6 247	7.7
Innovación	100 millones yuan	2 071	21.6
Bienes raíces	100 millones yuan	2 413	24.3
Otros	100 millones yuan	463	-5.3
Índice de precios	_ `	_	_
Índice de precios al consumidor	%	100.2	_
Zonas urbanas	%	100.6	_
Zonas rurales	%	99.7	_
Índice de precios al menudeo	%	98.3	_
Zonas urbanas	%	98.3	_
Zonas rurales	%	98.2	_
Índice de precios de medios			
de producción agrícola	%	98.7	_

<sup>\*</sup> Respecto al mismo periodo del año anterior.

Fuente: China Daily.

El PIB creció 8.2%, y llegó a 748 480 millones de dólares en los primeros nueve meses del año. De ese total, el sector agrícola creció 2.2%, el industrial 9.8% y el de servicios 8.1%. Como se puede notar, el sector agrícola continúa en una situación de estancamiento y de rezago respecto al urbano, por lo que representa uno de los retos más importantes para el gobierno en el futuro cercano, considerando particularmente que en el campo se asienta 70% de la población y que algunos sectores agrícolas pueden resultar seriamente afectados con el ingreso de China a la OMC, ya que productos como el maíz, el trigo, el aceite comestible, el algodón, el azúcar y la soya, tienen precios internacionales más bajos que en China. Por ejemplo, el precio al mayoreo de una tonelada de trigo en marzo era de 145.66 dólares en China, mientras que en Chicago se cotizaba en 99.64 dólares. El consumo anual de trigo refinado en China es de 21 600 mil millones de kilogramos, mientras su producción es de 1 840 mil millones de kilogramos.

En el periodo enero-septiembre el ingreso per cápita de los residentes urbanos fue de 570 dólares, 8.4% superior que en el mismo periodo del año anterior, mientras que el ingreso per cápita para los residentes del campo fue

de 181 dólares, sólo 1.8% superior al del mismo periodo del año anterior; hay que considerar que los ingresos por actividades no agrícolas constituyen la mayoría de ese total. Esta tendencia al descenso constante de la tasa de crecimiento del ingreso rural se ha venido presentando desde 1997. El gobierno ha reconocido que esta situación es de carácter estructural y va más allá de los factores que tradicionalmente se han manejado, como los bajos precios de los productos agrícolas, la ineficiencia de las empresas del pueblo y el estancamiento de los ingresos no agrícolas de los campesinos. Gran parte del problema parece estar en la rigidez de los controles burocráticos y en las disparidades que aún persisten en las relaciones entre el campo y la ciudad; esto último dificulta la comercialización directa de los productos agrícolas en las ciudades e impide la incorporación de muchos campesinos a trabajos de altos ingresos.

Según Ding Li, jefe de división del Departamento de Política, Leyes y Regulaciones del Ministerio de Agricultura considera que "Un sistema prescrito por autoridades superiores cuyo objetivo sea controlar a los campesinos y poner funcionarios a cargo de los asuntos rurales, conduce inevitablemente a la siguiente situación: los funcionarios más cercanos a los agricultores cuidan más sus propios intereses que los de aquéllos y transfieren su propia carga financiera a los agricultores". Según el citado funcionario, la estructura administrativa en las áreas rurales ha empeorado la situación, ya que los gobiernos del pueblo, que son la unidad administrativa más pequeña del país, un equivalente a municipio, han aumentado considerablemente el número de cuadros, y con ello se han incrementado los impuestos desmedidos a los agricultores para mantener esta estructura. Tal situación se agrava en los condados que están bajo la jurisdicción de las ciudades.

En este sentido ya se han presentado diversas formas de protesta de los campesinos a lo largo del país que podrían constituir una amenaza a la estabilidad social, aunque difícilmente trascienden a la prensa oficial. A fines de agosto unos 20 000 campesinos se levantaron durante una semana en Yuandu, provincia de Jiangxi, contra funcionarios locales que les prohibieron la distribución de un libro llamado *El amigo del campesino*, que propone el descenso de los impuestos rurales. En noviembre, cerca de 1 000 campesinos protestaron contra el 80% de aumento de los impuestos sobre las ventas de plátanos cerca de Zhangzhou, en la provincia de Fujian. A pesar de los con-

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> China Daily, 8 de noviembre de 2000.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> China Daily, 8 de noviembre de 2000.

tinuos llamados del gobierno central a bajar los impuestos locales, los funcionarios de las jerarquías más bajas de la administración mantienen una actitud casi de saqueo valiéndose de todo tipo de impuestos, situación históricamente conocida en China en las épocas de crisis.

Según los estudiosos chinos, la reforma estructural que se plantea para enfrentar esta situación no es de corto plazo, e implica ceder a los campesinos la administración de los asuntos locales, reducir de manera drástica las instituciones gubernamentales en las áreas rurales, liberar a los campesinos de las cargas impositivas, promover la industrialización rural y apoyar de manera efectiva la educación en el campo. Al parecer, los funcionarios locales con frecuencia han distraído para otros fines el presupuesto asignado en los planes a la educación rural. El papel del gobierno en esta restructuración quedaría reducido a vigilar la planificación en el largo plazo, a invertir más en educación básica y en la construcción de infraestructura, y proporcionar la información necesaria para los agricultores.

En otros sectores de la economía, el alza mundial de los precios del petróleo en este año ha afectado en cierta medida la economía del país, pues China importa petróleo desde 1993 y la dependencia de su consumo internacional es de 20%. Por una parte, las empresas petroleras chinas han visto aumentadas significativamente sus ganancias, pero por otro lado, aunque los precios de los combustibles no son totalmente libres, el gobierno se ha visto en la necesidad de incrementarlos varias veces, como parte de los requerimientos de ajuste para cumplir con los acuerdos comerciales internacionales. Los precios del petróleo chino refinado y crudo están vinculados a los internacionales desde 1998. El 14 de julio, el gobierno elevó el precio del petróleo 27%, a 3.06 yuan por litro, y el del diesel 24%, es decir a 2.75 yuan el litro.

Por su actuación económica, las reformas a las empresas estatales, aún en proceso, parecen estar rindiendo algunos frutos. En 1994 China había seleccionado 2 473 empresas estatales para reformar sus mecanismos de operación, y para principios del año 2000 ya 2 016 de ellas habían sido transformadas en corporaciones. Para fines del tercer trimestre del año 2000 las empresas estatales habían generado ganancias por 160 900 millones de yuanes, lo que significó 2.7 veces lo generado en el mismo periodo del año anterior. Las empresas estatales que operan con pérdidas disminuyeron éstas 13%. Las empresas que ya han superado su situación deficitaria son 3 629, es decir 55%

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> People's Daily, 16 de noviembre de 2000.

del total. Sin embargo, el proceso de convertirlas en compañías por acciones aún continúa. Uno de los grandes problemas de esas empresas es el sistema de administración financiera, que en general es laxo, inadecuado y carente de supervisión.

Uno de los sectores en el cual la reforma, requiere de atención inmediata en sus formas de operación, es el financiero, dada la inminencia de la incorporación del país a la OMC y la competencia que ello implica. El gobierno se prepara para aprobar el establecimiento de 10 bancos comerciales privados para enfrentar la competencia de los extranjeros. Cuatro de ellos ya han realizado estudios de factibilidad y sólo esperan la aprobación final del gobierno. Ellos son el Banco Tailong, de Taizhou, Zhejiang; el Banco Ruifeng, de Shenyang, Liaoning; el Banco Gran Muralla de China, de Xian, Shaanxi, y un banco aún sin nombre comercial de la provincia de Jiangsu. Actualmente el único banco privado es el Minsheng, establecido en 1996. El gran problema de los bancos estatales sigue siendo el de las deudas impagables de las empresas estatales. Se estima que el costo total de la recapitalización del sistema bancario estatal chino es de 90 000 millones de dólares.

El acuerdo que China firmó con Estados Unidos a fines de 1999 para lograr su entrada a la OMC estipula que China permitirá a los bancos privados extranjeros realizar operaciones en moneda local dos años después de la incorporación del país a la citada organización. A la fecha, los únicos bancos extranjeros que llevan a cabo esas operaciones están confinados en Shanghai y Shenzhen. El sistema bancario de China se compone actualmente de 10 bancos por acciones, más de 90 bancos comerciales urbanos, 3 000 cooperativas de crédito urbanas y 36 000 cooperativas de crédito rurales.

El sector privado de la economía continúa su proceso de crecimiento, cuenta con más de 20% de la producción industrial y casi 40% de las ventas al menudeo. Este sector emplea a más de 60 millones de trabajadores y, en términos de su actividad, más de la mitad son firmas comerciales.

Uno de los proyectos más importantes en política económica planteados durante este año es el del desarrollo del oeste del país. Dicho proyecto no sólo tiene el propósito económico de desarrollar una de las regiones más pobres del país, sino además un contenido político: allí se asientan minorías musulmanas que han estado en actividad política en los últimos años; es asimismo una zona con poca concentración de población. En junio el gobierno dio a conocer una lista de 225 proyectos de políticas preferenciales para la inversión extranjera en 20 provincias del centro y el oeste del país. Estos proyectos incluyen prácticamente casi todas las áreas posibles de inversión: tu-

rismo, agricultura, alta tecnología, etc. Además el gobierno decidió elevar siete zonas económicas especiales provinciales en el ámbito estatal en Zhengzhou, Changsha, Hefei, Chengdu, Kunming, Guiyang y Xian.

### Comercio exterior e inversiones extranjeras

El volumen del comercio exterior creció 35.7% en los primeros tres trimestres del año. Las exportaciones llegaron a 182 300 millones de dólares y crecieron 33.1%, y las importaciones llegaron a 163 100 millones de dólares, con un crecimiento de 38.7% respecto al mismo periodo del año anterior. El excedente comercial en ese lapso fue de 19 200 millones de dólares.

El comercio exterior del país sigue presentando una amplia diversidad en cuanto a su dirección, aunque con un fuerte acento en el comercio regional. Japón es el principal socio comercial del país seguido por Estados Unidos y la Unión Europea.

Como se puede observar en los cuadros siguientes, la diversificación es una característica de la orientación del comercio exterior de China. Si bien Japón es el primer socio comercial, el comercio bilateral sólo ocupa 17.3% del comercio total de China, seguido por Estados Unidos, con 15.8%, y por la Unión Europea, con 14.6%. Para estos efectos preferimos no contar el comercio con Hong Kong, pues esta Región Administrativa Especial sigue fungiendo como puente para el comercio con el resto del mundo. Es notable que el comercio con Taiwán, a pesar de las continuas fricciones, ocupe 6.4% del comercio total de China, mientras que un continente como América Latina sólo tiene 2.7% del total del país. El comercio de China con esta región está bastante distribuido en los diferentes países aunque se nota una preferencia particular por su primer socio comercial en la región, Brasil, pues el comercio bilateral representa 22.3% del comercio con toda la región, mientras que México, el tercer socio comercial en la región, tiene 13% del comercio de China con América Latina y 0.38% del comercio de China con el mundo, ello a pesar de un aumento de más de cien por ciento en los primeros nueve meses del año 2000.

En relación con el tipo de empresas que llevan a cabo el comercio exterior en China, hay una fuerte presencia de las que operan con fondos extranjeros.

En términos de mercancías, los productos mecánicos y electrónicos ocupan el primer lugar tanto en las exportaciones como en las importaciones, y es notable la importancia de los productos acabados en las exportaciones, como se aprecia en los siguientes cuadros.

## COMERCIO CON LOS DIEZ PRINCIPALES SOCIOS COMERCIALES (enero-septiembre 2000)

	Total \$ (millones)	Incremento* (%)	Exportaciones \$ (millones)	Incremento* (%)	Importaciones \$ (millones)	Incremento* (%)
Japón	59 786	30.0	29 774	32.6	30 012	27.5
Estados Unidos	54 669	23.7	38 445	28.0	16 224	14.6
Unión Europea	50 490	27.1	28 422	33.5	22 067	19.7
Hong Kong	39 560	27.6	32 735	25.9	16 824	36.4
ANSEA	28 403	48.8	12 397	44.3	16 006	52.4
Corea del Sur	25 193	44.7	8 168	52.9	17 024	41.1
Taiwán	22 267	33.5	3 705	32.7	18 562	33.7
Australia	6 202	41.1	2 510	32.2	3 691	47.9
Rusia	5 771	42.6	1 485	68.7	4 286	35.4
Canadá	5 224	57.0	2 389	38.6	2 834	76.8

<sup>\*</sup> Respecto al mismo periodo del año anterior. Fuente: Xinhua, 13 de noviembre 2000

# COMERCIO POR CONTINENTES (enero-septiembre 2000)

	Total \$ (millones)	Incremento* (%)	Exportaciones \$ (millones)	Incremento* (%)	Importaciones \$ (millones)	Incremento*
Asia	197 909	38.5	95 753	33.7	102 155	43.3
Europa	63 092	30.0	33 712	36.0	29 380	23.7
América del Norte	59 901	26.0	40 840	28.6	19 061	20.9
América Latina	9 506	63.1	5 385	46.5	4 121	91.3
África	7 822	67.8	3 741	28.2	4 080	134.1
Oceanía	7 173	40.9	2 873	31.1	4 300	48.3

<sup>\*</sup> Respecto al mismo periodo del año anterior. Fuente: Xinhua, 13 de noviembre 2000.

La inversión extranjera directa contratada aumentó en los primeros diez meses del año 2000 en 37%, y fue de 43 516 millones de dólares. El número de compañías con inversión extranjera contratada fue de 17 493, lo que significó un aumento de 28.44%. La inversión extranjera materializada descendió 3.04% y fue de 31 402 millones de dólares, debido al descenso en años pasados de la inversión contratada como producto de la crisis de los países

# COMERCIO CON ASIA (enero-septiembre 2000)

	Total \$ (millones)	Incremento* (%)	Exportaciones \$ (millones)	Incremento* (%)	Importaciones \$ (millones)	Incremento* (%)
Japón	59 786	30.0	29 774	32.6	30 012	27.5
Hong Kong	39 560	27.6	32 735	25.9	6 824	36.4
Corea del Sur	25 193	44.7	8 168	52.9	17 024	41.1
Taiwán	22 267	33.5	3 705	32.7	18 562	33.7
Singapur	7 898	29.0	4 227	32.9	3 671	24.7
Malasia	5 740	58.4	1 808	57.4	3 932	58.9
Indonesia	5 417	60.7	2 190	85.6	3 227	47.2
Tailandia	4 770	62.2	1 627	62.4	3 143	62.1

<sup>\*</sup> Respecto al mismo periodo del año anterior. Fuente: Xinhua, 13 de noviembre 2000-11-18.

# COMERCIO CON AMÉRICA DEL NORTE (enero-septiembre 2000)

	Total \$ (millones)	Incremento* (%)	Exportaciones \$ (millones)	Incremento* (%)	Importaciones \$ (millones)	Incremento* (%)
Estados Unidos	54 669	23.7	38 445	28.0	16 224	14.6
Canadá	5 224	57.0	2 389	38.6	2 834	76.8

<sup>\*</sup> Respecto al mismo periodo del año anterior. Fuente: Xinhua, 13 de noviembre de 2000.

asiáticos. Según el Ministerio de Comercio Exterior y Cooperación Económica, para octubre el número total de empresas con inversión extranjera en China llegó a 359 306, con un volumen de inversión contratada de 657 577 millones de dólares, y la inversión extranjera directa fue de 339 254 millones de dólares.<sup>4</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Xinhua, 14 de noviembre 2000.

COMERCIO CON COOPERACIÓN ECONÓMICA ASIA-PACÍFICO (APEC), UNIÓN EUROPEA (UE) Y ASOCIACIÓN DE NACIONES DEL SUDESTE ASIÁTICO (ANSEA)

(enero-septiembre 2000)

	Total \$ (millones)	Incremento* (%)	Exportaciones \$ (millones)	Incremento* (%)	Importaciones \$ (millones)	Incremento* (%)
APEC	256 001	34.0	133 189	32.3	122 811	36.0
UE	50 490	27.1	28 422	33.5	22 067	19.7
ANSEA	28 403	48.8	12 397	44.3	16 006	52.4

<sup>\*</sup> Respecto al mismo periodo del año anterior. Fuente: Xinhua, 13 de noviembre, 2000.

COMERCIO CON LOS PRINCIPALES SOCIOS COMERCIALES EN AMÉRICA LATINA (enero-septiembre 2000)

	Total \$ (millones)	Incremento* (%)	Exportaciones \$ (millones)	Incremento* (%)	Importaciones \$ (millones)	Incremento* (%)
Brasil	2 128	59.90	889	42.50	1 238	75.30
Chile	1 615	75.70	586	34.00	1 029	113.50
México	1 318	101.60	983	79.50	334	215.90
Argentina	1 261	72.40	460	36.30	800	103.40
Panamá	1 031	49.10	1 031	49.30	0 724	-32.20

<sup>\*</sup> Respecto al mismo periodo del año anterior. Fuente: Xinhua, 13 de noviembre 2000.

### POLÍTICA

El liderazgo central de China ha tratado de mantener una imagen triunfalista y de unidad desde la celebración de su cincuenta aniversario en octubre de 1999, lo que se repitió en la festividad del año nuevo en enero del 2000, y del año nuevo chino el 5 de febrero. En esas ceremonias Jiang Zemin intentó asumir el estilo de las apariciones de los grandes líderes en el pasado. Sin embargo esos intentos de apariencia de unidad difícilmente enmascaran las diferencias que se han presentado en algunos sectores provinciales y en el

### COMERCIO DE LAS EMPRESAS CON FONDOS EXTRANJEROS

	Total \$ (millones)	Incremento* (%)	Exportaciones \$ (millones)	Incremento* (%)	Importaciones \$ (millones)	Incremento*
Empresas con						
inversiones ext.	170 878	38.8	85 670	36.6	85 208	41.0
Empresas mixtas						
contractuales	13 563	25.6	7 244	24.9	6 319	26.4
Empresas mixtas						
equity	76 509	38.4	36 645	39.3	39 865	37.7
Empresas totalmente		41.6	41.701	26.6	20, 025	47.2
extranjeras	80 805	41.6	41 781	36.6	39 025	47.3

<sup>\*</sup> Respecto al mismo periodo del año anterior.

Fuente: Xinhua, 12 de noviembre 2000.

# PRINCIPALES PRODUCTOS DE EXPORTACIÓN DE CHINA (enero-julio 2000)

	Exportaciones \$ (millones)	Incremento* (%)
Productos mecánicos y electrónicos	55 955	40.0
Accesorios	19 320	40.5
Productos de alta tecnología	18 692	47.9
Textiles	9 264	31.3
Zapatos	5 795	21.5
Juguetes	2 863	16.1
Productos plásticos	2 809	33.3
Muebles	2 096	42.7
Productos de acero	1 324	84.7
Productos acuáticos	1 209	19.9
Petróleo refinado	1 113	146.5
Medicinas	1 036	5.9

<sup>\*</sup> Respecto al mismo periodo del año anterior.

Fuente: Xinhua, 27 de septiembre 2000.

ejército, o la oposición de líderes como Qiao Shi, que aún mantienen su presencia en el partido. Lo que en realidad se revela son los intentos de Jiang Zemin de mantener su liderazgo después del año 2002, cuando se cumplan los términos de sus puestos principales.

PRINCIPALES PRODUCTOS IMPORTADOS POR CHINA (enero-julio 2000)

	Exportaciones \$ (millones)	Incremento* (%)
Productos mecánicos y electrónicos	54 934	31.8
Productos de alta tecnología	27 436	36.3
Petróleo crudo	7 421	285.0
Circuitos integrados	6 609	82.9
Productos plásticos	5 830	19.9
Acero	4 590	15.1
Papel y cartón	1 991	0.4
Petróleo refinado	1 835	26.9
Pulpa de papel	1 339	96.8
Cobre	1 151	32.9
Soya	1 100	208.5
Fertilizante	1 086	-20.6
Madera	1 006	45.9

<sup>\*</sup> Respecto al mismo periodo del año anterior.

Fuente: Xinhua, 27 de septiembre 2000.

Con miras en el XVI Congreso del partido, a fines del año 2002, Jiang ha intentado construir su propia "teoría", al estilo de Mao Zedong y Deng Xiaoping. En el *Comunicado* de la V Sesión Plenaria del XV Comité Central del Partido, reunida del 9 al 11 de octubre en Beijing, a pesar de que se hacen pocas referencias políticas, se actuará de acuerdo con los requerimientos de las "tres representaciones", o las instrucciones de Jiang Zemin sobre el partido, llamadas "las tres innovaciones", según las cuales éste debería fortalecerse en las áreas de la ideología, la organización y en su estilo de trabajo. Las "tres representaciones" se refieren a que el partido debería responder a las necesidades del desarrollo de las fuerzas de producción más avanzadas del país, a la dirección de la cultura avanzada, y a los intereses fundamentales de las amplias masas, lo cual fue expuesto por Jiang en un discurso a fines de febrero en Guangdong. Estos planteamientos "teóricos" de Jiang aún no se incorporan totalmente a los discursos del partido.

El éxito más notorio de Jiang son los logros de la campaña contra la corrupción administrativa, que ha sido muy intensa este año. Se han denunciado y perseguido actos de corrupción en la mayoría de los ministerios, en el gigantesco proyecto de las tres gargantas, así como en los bancos estatales

más importantes, con lo cual, ante una opinión pública todavía escéptica, se ha afectado a funcionarios de los más altos niveles tanto provinciales como locales. La lucha contra la corrupción llegó a su clímax el 31 de julio, cuando Cheng Kejie, anterior vicepresidente de la Asamblea Popular Nacional, subsecretario del comité del partido y presidente del gobierno popular (gobernador) de la Región Autónoma Zhuang de Guangxi, fue sentenciado a muerte por aceptar sobornos por casi cinco millones de dólares y ejecutado el 14 de septiembre. Entre otros casos, la amplia red de corrupción alrededor de las aduanas de la zona económica especial de Xiamen también fue investigada. En noviembre, 84 funcionarios relacionados con este caso fueron juzgados en la provincia de Fujian, y 14 sentenciados a muerte, entre ellos el jefe de aduanas de Xiamen, el subdirector de la policía de Fujian, y el vicealcalde de Xiamen.<sup>5</sup>

La legitimidad del Partido Comunista sigue estando en una situación crítica: las audaces reformas en la estructura económica no han tenido una correspondencia política y esta contradicción ha empezado a aflorar. El partido se sabe débil en su oferta ideológica ante la población, de ahí la sobrerreacción ante las expresiones de la secta Falungong, y la ansiedad por el control de la creación artística y de Internet. Las referencias donde se sataniza a la mencionada secta ya son rutinarias en la prensa china, así como los intentos de sus miembros de hacer alguna demostración pública, con frecuencia seguidos por la rápida acción policial. Esta secta, que no parecía tener en principio fines políticos, está siendo convertida por el gobierno en un movimiento que simboliza la libertad individual de culto; sus prácticas atraen cada vez a más personas que se enfrentan a la arbitrariedad de la prohibición, y el gobierno la ha orillado a que opere como las conocidas sociedades secretas que durante siglos han aglutinado a los opositores al Estado en China.

La sensibilidad del partido hacia la crítica se hizo patente a lo largo del año. En junio, He Qinglian, editora de uno de los periódicos más importantes de Shenzhen, fue removida de su puesto y transferida al departamento de investigación del diario, como represalia por algunos de sus escritos críticos al gobierno. Asimismo las editoriales han sido conminadas a cumplir con las normas que prohíben las críticas al gobierno. En ese mismo mes el partido hizo circular un documento donde se enumeran los criterios que pueden llevar al incumplimiento de las normas: violación de los cuatro principios cardinales de Deng Xiaoping, publicación de material que contradiga las políticas del

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> China Daily, 17 de noviembre 2000.

Estado y del partido, difusión de pornografía, secretos militares o de Estado, y material que amenace la estabilidad social. Como se puede ver, es una gama amplia y los criterios de inclusión son definidos en cada caso por el partido. A principios de julio se anunciaron cambios de los dirigentes de los principales órganos estatales de información, *El Diario del Pueblo* y la agencia de noticias Xinhua, lo cual se apoyó en la crítica a los valores burgueses occidentales que han adoptado algunos medios de información. En agosto, el poeta Bei Ling, radicado fuera de China, fue apresado y posteriormente liberado por distribuir en su viaje al país la revista literaria *Tendencias*.

A mediados de octubre la noticia de que el premio Nobel de literatura fue otorgado a Gao Xingjian, un escritor chino residente en Francia desde 1987, fue mal vista por los órganos oficiales chinos y bien recibida por algunos círculos intelectuales del país. La obra de Gao, si bien se podía encontrar en algunas bibliotecas, ya estaba fuera de circulación en China desde que fue declarado persona *non grata* por haber escrito una obra que, aunque intimista, tenía como marco los acontecimientos de Tiananmen en 1989. En noviembre las autoridades prohibieron una reunión de poetas, auspiciada por la Liga de la Juventud Comunista y una revista de poesía de Beihai en la provincia de Guangxi, pues invitaron a algunos escritores y editores no aprobados por el gobierno.

La proliferación del uso de la comunicación electrónica, que ha sido una consecuencia de la afluencia económica y el libre comercio, también ha preocupado a las atentas autoridades del Partido Comunista Chino. Para fines del 2000 los usuarios de Internet llegaron a alrededor de 17 millones, de 600 000 que eran a fines de 1997. Al terminar 1990 China tenía menos de 7 millones de suscriptores de teléfono; para mediados del 2000 éstos pasaron a más de 100 millones. Lo mismo ha ocurrido con los teléfonos móviles, que han pasado de 7 millones en 1996 a más de 58 millones en junio del 2000. Estos medios facilitan la comunicación de ideas y son de difícil control.

A fines de enero el gobierno publicó normas en contra de la difusión de secretos de Estado por medios electrónicos. De acuerdo con estas normas, los sitios en red chinos deben tener controles de seguridad, y los que bloqueen materiales que puedan ser "ofensivos" podrían ser cerrados. Los sitios de red pornográficos junto con las grandes agencias de noticias y otras fuentes extranjeras están bloqueados en China. El 6 de noviembre China publicó una serie de normas con el objeto de controlar el flujo de noticias transmitidas por la red electrónica. Se prohibió a los portales de la red difundir información no proveniente de las agencias estatales con las que han firmado contratos, y tienen que citar tales fuentes. Para vincularse a portales de noti-

cias extranjeros o difundir noticias de fuentes extranjeras se necesita una aprobación especial de la Oficina de Información del Consejo de Estado. Otro organismo a cargo del control de estas actividades es el Ministerio de Industria de la Información, cuya postura parece ser más rígida, y se encarga de la supervisión de los grupos de noticias y de los *chatrooms*. Los portales tienen que registrar a los usuarios que los visitan y censurar y reportar cualquier contenido ilegal. Entre otros, tales contenidos incluyen a los que "amenazan la seguridad del Estado", los que difunden supersticiones feudales, los que lesionan el honor y los intereses de China, los que contienen pornografía y los de apuestas. Los portales sólo pueden proporcionar información sobre sus usuarios a los "órganos del Estado". Si bien el control de este tipo de medios es difícil, el gobierno ha tratado de hacerlo valiéndose de la intimidación.

Otra contradicción interesante de las políticas del partido es que, mientras estimula la actividad económica privada y muchos de sus cuadros altos se han enriquecido con negocios privados aprovechando sus privilegios políticos, en algunos círculos hay temor a que los órganos del partido sean ocupados por empresarios y éste pierda el contenido de clase que teóricamente profesa. Zhongliu, una revista teórica mensual del partido, advirtió en su edición de julio que el partido estaba en peligro de ser acaparado por los capitalistas. Dado que el nexo entre las empresas privadas y los trabajadores es una relación entre explotadores y explotados, los empresarios no deben ser admitidos en el partido; sin embargo en algunos lugares la mitad de los nuevos miembros del partido son empresarios. Por otra parte, algunos ideólogos propugnan por ampliar la base teórica de clase del partido, definida como la vanguardia de la clase trabajadora; para ellos es necesario que también se incluyan otros sectores como los campesinos y los intelectuales, probablemente en un intento de incorporar a la creciente clase media china. Todas estas discusiones revelan que, tanto en el discurso como en su estructura, el partido parece haberse quedado a la zaga de los grandes y rápidos cambios de la economía y la sociedad chinas, y probablemente se revelen algunas tendencias reformistas en el XVI Congreso en el 2002.

### El asunto de Taiwán

Desde la suspensión de las conversaciones entre Beijing y Taipei en julio de 1999, debido a las declaraciones del entonces presidente de la isla, Lee Tenghui,

sobre que éstas debían llevarse a cabo en el marco de una relación de Estado a Estado, los diversos intentos para reanudarlas se han visto obstaculizados por las presiones de diferentes sectores de sus respectivos gobiernos. En Taiwán la situación ha cambiado a partir del giro político que ha significado el fin de los más de 50 años en el poder del Partido Nacionalista, Guomindang, cuando ganó las elecciones de marzo pasado el actual presidente Chen Suibian, del Partido Popular Democrático. Este partido ha representado en la escena política de la isla la opción nacionalista local, y su bandera en ese sentido ha sido la independencia. A partir de la campaña electoral, cercanamente seguida por Beijing desde una postura expectante y de amenaza, Chen Suibian se vio en la necesidad de moderar su lenguaje respecto a las relaciones con el continente y, pasadas las elecciones, lanzó un llamado a la reapertura de las conversaciones y dijo que de ser necesario viajaría a China. La toma de posesión del nuevo presidente el 20 de mayo del 2000 fue una fiesta de la democracia, simbolizada por el fin de más de 50 años de gobierno del Guomindang. Se hizo con un claro corte nacionalista taiwanés, con todo tipo de expresiones culturales locales; el himno de Taiwán fue cantado por la artista nativa pop Chang Hueimei, famosa en ambos lados del estrecho, quien fue sancionada con la prohibición oficial de su publicidad en el continente.

En su discurso de toma de posesión, Chen trató de ser extremadamente cauto sobre el tema de las relaciones con el continente procurando no herir las susceptibilidades de Beijing y tratando, por otra parte, de satisfacer los ímpetus independentistas de su electorado. Chen exaltó la herencia cultural compartida e hizo lo propio con los principios de la democracia y la igualdad, asimismo se comprometió a respetar la Constitución y a defender la soberanía, la dignidad y la seguridad del país; Chen aseguró que mientras el régimen de Beijing no intente intervenir militarmente en la isla él no declarará la independencia, no cambiará el nombre del país, no insistirá en elevar a la Constitución las relaciones Estado a Estado y no promoverá un referéndum para dirimir el asunto de la independencia o la unificación. Agregó que no intentará abolir el Consejo para la Reunificación Nacional ni los Principios para la Reunificación Nacional; este último documento, aunque asume que el único gobierno legítimo de China es el de la República, reconoce que tanto la isla como el continente son parte de una sola China.

Las reacciones en Beijing, tanto de los portavoces directos del gobierno como de los intelectuales afines al régimen no se hicieron esperar. De manera inmediata el discurso del presidente taiwanés fue considerado evasivo, vago e insincero, se insistió en la exigencia de la aceptación explícita del principio

de "una China", se acusó a Chen de separatista y por lo tanto de posible responsable del regreso a una confrontación civil en el país. Aparentemente, tanto los intentos del gobierno de Chen por aligerar la tensión como los imperativos económicos han ablandado la postura de Beijing. El primer ministro chino Zhu Rongji declaró a la prensa el 7 de julio que la formula de "un país dos sistemas", aplicada con éxito a Hong Kong y Macao, podría ser puesta en práctica con más flexibilidad en Taiwán. Dijo que, por ejemplo, a Taiwán se le podría permitir el mantenimiento de sus propias tropas y su líder máximo podría ser promovido a la segunda posición más elevada en el gobierno central. Por su parte, el presidente de Taiwán a fines de julio pidió reanudar las relaciones en el "espíritu de 1992", cuando empezaron las conversaciones. Beijing insiste en que Taiwán había aceptado el principio de una China, y Chen dice que si bien Taiwán había aceptado ese concepto, cada lado lo interpretaría de manera diferente. En ese punto están atoradas las conversaciones a fines del 2000.

Es evidente la falta de un consenso en la cúpula del poder en China sobre la manera de conducir las relaciones con Taiwán. Por una parte algunos portavoces del ejército han proferido declaraciones amenazantes que no descartan la inminencia de una confrontación bélica. Ello puede estar motivado por un intento de lograr un presupuesto más elevado para la modernización de su arsenal y mayor participación en las decisiones políticas del país. Por otra parte las voces moderadas del presidente Jiang Zemin y del primer ministro Zhu Rongji, quienes se inclinan por las negociaciones sin descartar la solución bélica en caso extremo, parecen responder más a su preocupación por las consecuencias que traería una confrontación en términos económicos, tanto por los costos directos como por la presión internacional.

Por otra parte, también es necesario considerar el efecto político interno y externo que tienen para ambos gobiernos las relaciones a través del estrecho. En el caso del Partido Comunista de China, el asunto de Taiwán se ha usado para reforzar el acento nacionalista que el partido pretende darle a su nueva ideología, en su intento de sustituir sus anteriores propuestas de igualdad social e internacionalismo proletario. Asimismo, la cuestión de Taiwán tiene un papel relevante en las relaciones entre China y Estados Unidos. A Washington le conviene en el corto plazo la estabilidad de la zona, pero a su vez prefiere una China dividida pues teme a los ímpetus nacionalistas y probablemente expansionistas de ese país.

Por otra parte, las relaciones comerciales entre ambos lados del estrecho son una realidad innegable, por lo que el presidente de Taiwán ha pro-

puesto revisar las prohibiciones sobre contactos directos postales, comerciales y de transporte, los cuales se vienen haciendo de una manera triangular, y ha prometido aligerar las restricciones a las inversiones en alta tecnología e infraestructura. Según las estadísticas de China, el comercio con la isla ocupa 6.4% de su comercio total. Las inversiones, todavía legalmente indirectas, de Taiwán en China aumentaron 130% en el primer semestre del 2000.

Junto con todos los factores que acentúan la confrontación conviven muchos sectores que se inclinan por el entendimiento, de ahí que los contactos entre universidades, institutos de investigación, grupos sociales independientes y hasta entre militares retirados y de nivel académico han servido paralelamente para tender puentes de comunicación entre ambos lados del estrecho. Ello, junto a los intereses económicos, es un factor importante que conjura en el corto plazo la posibilidad de una solución bélica.

#### RELACIONES CON EL EXTERIOR

La agenda internacional del gobierno de China en el año 2000 estuvo dominada por tres líneas básicas: una intensa actividad en todas las jerarquías con el objeto de ganar cada vez más presencia internacional, la diplomacia económica tendiente a lograr los acuerdos necesarios para su ingreso en la OMC, y la atención a los asuntos de seguridad, donde el eje fundamental es la búsqueda de un contrapeso a la hegemonía global de Estados Unidos. Estas líneas están íntimamente relacionadas entre sí y con el asunto de Taiwán.

A lo largo del año diversas reuniones cupulares plagaron la política exterior de China con las más diversas regiones del mundo. Su presencia fue constante en África, continente con el que los intercambios comerciales han aumentado considerablemente: 67.8% en los primeros nueve meses del año 2000 en comparación con el mismo periodo del año anterior. En este acercamiento es importante considerar la competencia con Taiwán. Fue precisamente Senegal quien el 3 de agosto, junto con otros países en su mayoría de América Central, envió una carta al secretario general de la Organización de las Naciones Unidas pidiendo el ingreso de Taiwán a la organización; obviamente el asunto no prosperó, pero sí logró su objetivo de irritar a Beijing. De la misma manera, el intercambio de visitas con países de la Unión Europea fue constante y respondió al afán de lograr los acuerdos necesarios para el ingreso del país a la OMC. La misma situación ocurrió con América Latina, donde las relaciones se han desarrollado en un marco de cordialidad, con un

crecimiento comparativamente acentuado del intercambio comercial. Sin embargo es importante notar que México fue el último país en signar el acuerdo bilateral necesario que permitiría a China su ingreso a la OMC; las negociaciones se trabaron por las exigencias mexicanas de lograr un acuerdo que le permitiera protegerse del *dumping* de productos chinos.

En Asia del Pacífico, China mantuvo una política de acercamiento tanto con los países de la ANSEA como con Japón y Corea del Sur. En noviembre Jiang Zemin, camino a Brunei para la cumbre de APEC, visitó Laos y Camboya. El comercio con Japón ha crecido sustancialmente en los últimos años, y los recelos se mantienen por la alianza estratégica de Japón y Estados Unidos y por la posible inclusión de Taiwán en ella. Obviamente los recuerdos de la guerra y las reevaluaciones de la historia al respecto en Japón, continúan provocando desacuerdos menores. La diplomacia china estuvo muy activa a mediados de año en relación con las conversaciones y al acercamiento entre las dos Coreas; en este sentido se inclina por una Corea unida, con intereses propios y con capacidad de negociación independientemente de Japón y Estados Unidos. La preocupación por la presencia estadunidense en la región ha estado en los discursos de los líderes chinos en casi todo contacto diplomático. En su visita a Indonesia en agosto el vicepresidente Hu Jintao dijo: "...hay que establecer un nuevo concepto de seguridad y de salvaguarda factible para la paz y la estabilidad de Asia. El nuevo desarrollo de la hegemonía y la política de fuerza constituyen una amenaza contra la paz y el desarrollo del mundo". <sup>6</sup> En los discursos chinos la palabra hegemonía es una referencia obvia a Estados Unidos.

Las relaciones con Rusia y Asia central continuaron en su tendencia de alianza en asuntos comunes. El presidente ruso Vladimir Putin hizo su primera visita oficial a China entre el 17 y el 19 de julio y confirmó que en su gobierno continuará la política de acercamiento y alianza estratégica iniciada por Yeltsin. Durante su visita se firmaron varios documentos importantes entre los que figuran la Declaración de Beijing, una declaración conjunta sobre el sistema de misiles antibalísticos, un acuerdo sobre el desarrollo conjunto de la energía y otro sobre la construcción y explotación de un reactor experimental de neutrones rápidos. Además de los intereses económicos comunes, la principal preocupación de ambos líderes parece ser la oposición a que Estados Unidos desarrolle el Sistema de Defensa Nacional Contra Misiles y el Sistema de Teatro de Defensa Contra Misiles, para lo cual tiene el apoyo

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Beijing informa, núm. 33, 2000, p. 9.

de Japón. Dichos sistemas son justificados por Washington arguyendo los peligros potenciales que le pueden representar la República Popular Democrática de Corea, Irán e Irak. Algunos extractos de la declaración conjunta nos ilustran la posición de ambos países:

...el programa de Estados Unidos de establecer la defensa nacional de misiles, un sistema prohibido en el Tratado sobre Limitación de Sistemas de Misiles Antibalísticos de 1972 (TLSMA), ha despertado grave preocupación. China y Rusia sostienen que este programa se dedica, en esencia, a buscar la superioridad unilateral en lo militar y en materia de seguridad [...] La valoración de la actual realidad internacional muestra que es enteramente insostenible la petición de ciertos países de enmendar el TLSMA so pretexto de las así llamadas amenazas de misiles. La pretendida propuesta de "enmienda" del país pertinente apunta, en efecto, a encubrir su intento de violar las cláusulas del TLSMA [...] China y Rusia expresan su seria preocupación y firme oposición al programa de ciertos países de desplegar semejantes sistemas de defensa de misiles no estratégicos en la región Asia-Pacífico que puedan producir el impacto negativo antes descrito. Cualquier tentativa de incorporar Taiwán, bajo cualquier forma, en un sistema extranjero de defensa de misiles llevará a dañar seriamente la estabilidad de la región.<sup>7</sup>

El 5 de julio se sostuvo la reunión anual en Dushambe, capital de Tayikistán, de los jefes de Estado del Grupo de los Cinco de Shanghai: China, Rusia, Kazajstán, Kirguizistán y Tayikistán. Se firmó una declaración conjunta, la Declaración de Dushambe, donde se establecen las bases para la cooperación. Los cinco países coincidieron en afirmar su decisión de luchar contra el separatismo nacional, el terrorismo internacional y el extremismo religioso, pues comparten problemas de consolidación de la unidad nacional y de oposición de minorías de carácter religioso. Se logró un acuerdo de seguridad regional para combatir los movimientos separatistas y el terrorismo internacional, lo que incluyó el establecimiento de un centro antiterrorista conjunto en Bishkek, la capital de Kyrgyzstán, donde dos funcionarios chinos fueron emboscados y asesinados en mayo. En este sentido es necesario recalcar que el activismo de grupos islámicos se ha extendido de Tayikistán, en franca guerra civil, por Kazajstán, Uzbekistán y Kirguizistán, y que al parecer tienen relaciones con movimientos similares de Afganistán, Chechenia y Xinjiang, provincia occidental de China.

 $<sup>^{7}\</sup> Beijing\ Informa,$  núm. 32, 2000, pp. 18-19.

Las relaciones con Estados Unidos han pasado este año por la solución de las tensiones más importantes en el plano comercial a la preocupación abierta de China por la posición de potencia mundial de Estados Unidos. En mayo el congreso estadunidense concedió a China el estatus permanente de relaciones comerciales normales. Después de la visita del secretario de defensa William Cohen, en julio, las relaciones militares, que se habían suspendido después del bombardeo de la embajada de Beijing en Belgrado en mayo de 1999, fueron reasumidas. Cohen sostuvo reuniones con Jiang Zemin y Chi Haotian, quienes le expresaron su preocupación por los planes defensivos de Estados Unidos. Sobre el asunto de Taiwán, Cohen reiteró la posición oficial de su gobierno en pos de la búsqueda de un entendimiento pacífico entre las partes.

Las diferencias permanecen en la medida en que China está muy atenta a la inclusión de Taiwán en el sistema de defensa estadunidense; asimismo las autoridades de comercio de Estados Unidos están atentas al cumplimiento por parte de China de las normas internacionales de comercio.

#### SOCIEDAD

La sociedad china contemporánea ha agregado a su complejidad la diferencia notable de ingresos y un cambio importante en su estructura de edad, como producto de los logros de la política de control de la natalidad, de tal manera que en ciudades como Beijing y Shanghai encontramos una población en franco proceso de envejecimiento según los patrones internacionales. Muchos de estos datos los conoceremos con precisión cuando se revelen los resultados del censo nacional de población llevado a cabo en noviembre. No obstante esta tendencia, los esfuerzos del gobierno no son suficientes para atender a la población joven. Se calcula que están por debajo de 24 años de edad 630.5 millones. Para 1997, el número de niños inscritos en las instituciones de educación primaria y secundaria era de 211.8 millones, y los estudiantes en niveles universitarios llegaban a 6.1 millones; ambas cifras son relativamente bajas y corresponden a un presupuesto para educación de sólo 0.75% del PIB. Paralelamente el gobierno enfrenta el problema de la atención a los ancianos, que hasta ahora ha dejado fundamentalmente en manos de la familia, dados los bajos montos de las pensiones de retiro.

A pesar del elevado índice de desarrollo económico, el modelo ha provocado que se acentúen las disparidades regionales del ingreso. El ingreso

per cápita de los habitantes de las ciudades llegó a 705.30 dólares y en el campo a 243.49 dólares anuales en 1999, lo que en sí representa una diferencia considerable. Sin embargo hay que tomar en cuenta que estos ingresos han venido subiendo de manera constante en los últimos años, lo cual se advierte en el cambio de la estructura de consumo. El índice de Engel, que mide la relación entre el gasto en alimentación y el resto del consumo, ha pasado en las áreas urbanas de 49.9% a 41.9%, mientras que en las rurales pasó de 58.6 a 52.6%, entre 1995 y 1999. Se espera que para fines del año 2000, estos índices pasen a 40 y 50% respectivamente.<sup>8</sup>

Es muy difícil calcular el desempleo en el país debido al tamaño y a las múltiples formas del subempleo; sin embargo las fuentes oficiales informan de unos 5.75 millones de desempleados en las ciudades, lo que representa 3.1%. En las zonas rurales se presume que la cifra es superior.

Las fuentes oficiales han informado sobre los enormes logros en el combate a la pobreza. Gao Hongbin, director general de la Oficina de Desarrollo y Combate a la Pobreza, del Consejo de Estado, ha declarado que la tasa de pobreza en las áreas rurales ha bajado a 3%, lo que implica unos 26 millones de personas. Según Gao, la definición oficial de pobreza absoluta en el 2000 es la línea por debajo de los 77 dólares anuales de ingresos, con lo cual, según el gobierno, una persona puede atender sus necesidades básicas de alimentación, vestido y vivienda en las condiciones actuales de China. En 1999 China gastó tres mil millones de dólares en sus diversos programas de combate a la pobreza. Para los expertos chinos en asuntos de género, la pobreza afecta más a las mujeres y, aunque no hay estadísticas oficiales en este sentido, se calcula que ellas integran más de 60% de la población empobrecida, dado el acceso genéricamente diferenciado a los programas de educación y empleo.

Probablemente debido a las tensiones económicas, así como por una menor atención estatal sobre los asuntos sociales, se ha experimentado en China un aumento de problemas familiares con repercusiones amplias, por lo que el gobierno ha decidido enmendar la ley de matrimonio para encarar problemas tales como la violencia familiar, la bigamia, el concubinato y el abandono de los ancianos. Según una investigación de la Federación de Mujeres de China, la violencia intrafamiliar afecta a 30% de las familias, y en ellas principalmente a las mujeres y a las niñas.

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> China Daily, 24 de septiembre de 2000.

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> People's Daily, 17 de noviembre de 2000.

### APÉNDICE

Nombre oficial República Popular de China Capital Beijing Extensión territorial en miles de km² 9 597 (incluye Taiwán) Población en millones (1999) 1 250 Religión(es) Mayoría budista y taoísta. Existen minorías musulmana protestante, católica y lamaísta Idioma(s) El idioma oficial es el chino de Beijing (Putonghua). Hay un gran número de idiomas regionales (ca. 55), incluyendo el tibetano, el uiguro, y el mongol. Renibimi/Yuan\* Moneda GobiernoEl Partido Comunista Chino (PCC) gobierna como único partido Jefe de Estado El presidente y el vicepresidente son electos por un periodo máximo de cinco años consecutivos por el Congreso Nacional Popular Principales organizaciones políticas Partido Comunista Chino Jiang Zemin, secretario general Comité Permanente del Buró Político Li Peng, Li Ruihan, Zhu Rongji, Hu Jintao Wei Jianxing, Li Lanqing Miembros clave del gobierno Presidente Jiang Zemin Vicepresidente Hu Jintao Premier Zhu Rongji Li Lanqing, Qian Qichen, Wu Bangguo, Vicepremieres Wen Jiabao Jefes de ministerios y comisiones estatales clave Ministerio de Finanzas Xiang Huaicheng Ministerio de Relaciones Exteriores Tang Jiaxuan Ministerio de Comercio Exterior y Cooperación Shi Guangsheng Ministerio de Defensa Nacional Chi Haotian Comisión Estatal del Desarrollo y Planificación Zeng Peiyan Comisión Estatal Económica y Comercial Sheng Huaren Gobernador del Banco Central Dai Xianglong

<sup>\*</sup> Véase anexo estadístico para tipo de cambio.